
En una audiencia reservada
que se extendió por siete horas,
en el Tribunal de Garantía de
Iquique, el Ministerio Público
formalizó a siete funcionarios
dados de baja del Ejército y a una
civil por su presunta participa-
ción en una organización crimi-
nal dedicada al tráfico de drogas
desde la Región de Tarapacá ha-
cia la Metropolitana.

La investigación, según la fis-
calía, estableció que los imputa-
dos actuaban de forma coordi-
nada, utilizando vehículos con
compartimentos ocultos para
trasladar 192 kilos de cocaína.

Mediante escuchas telefóni-
cas, vigilancias y seguimientos
controlados, se logró la deten-
ción de siete de los indagados:
cuatro cabos de la 2ª Brigada
Acorazada “Cazadores” y dos
sargentos de la misma unidad
militar, uno de ellos casado con
la civil involucrada, y un sargen-
to 1º que se desempeñaba en el
Centro Clínico Naval de Iqui-
que, quien fue el último deteni-
do tras allanamientos efectua-
dos en Vicuña (Coquimbo).

Durante la jornada, el Minis-
terio Público formalizó a los im-
putados por los delitos de tráfico
ilícito de drogas y asociación ilí-
cita para el tráfico de drogas, so-
licitando la prisión preventiva
de todos ellos. 

“El Tribunal de Garantía de
Iquique acogió la medida caute-

lar respecto de todos los imputa-
dos formalizados, entendiendo
que la libertad es un peligro para
la sociedad”, aseguró la fiscal re-
gional de Tarapacá, Trinidad
Steinert. Además, por el mo-
mento, no se ha definido un pla-
zo de investigación.

Los exmilitares cumplirán la
prisión preventiva en depen-
dencias del Ejército, mientras
que la imputada civil lo hará en
un centro penitenciario. La
causa fue declarada reservada
“para resguardar el éxito de las
diligencias”.

Acciones legales
y control sobre 
la institución

La min i s t ra de Defensa ,
Adriana Delpiano, aseguró que
el Gobierno se querellará ante la
gravedad del caso. “Ha sido un

hecho que nos ha conmovido a
todos, como es detectar un gru-
po de exmilitares hoy día dedi-
cado al tráfico de drogas. Esto
nos parece muy grave, muy se-
rio (. . .). Quiero
anunciar que el
G o b i e r n o v a a
querellarse por
este caso a través
del Ministerio de
Seguridad Públi-
ca, que tiene todas
las facultades”.

La secretaria de
Estado sostuvo
que se reunió con
el comandante de
Operaciones Te-
rrestres, general
Pedro Varela, pa-
ra evaluar accio-
nes al respecto. 

“Una de las medidas que he-
mos conversado (...) es justa-
mente la posibilidad de ir rotan-
do las personas que van hacia
Colchane, las que suben hacia
las fronteras, para ir cambiando

la habitualidad, los vínculos”,
sostuvo Delpiano.

El diputado (PC) por la Re-
gión de Tarapacá, Matías Ramí-
rez, aseguró que el hecho es gra-

vísimo y que “da
cuenta de la nece-
sidad de mejorar
no solamente los
controles inter-
n o s , s i n o q u e
también externos
hacia las Fuerzas
Armadas, consi-
derando particu-
larmente el con-
trol que actual-
mente ejercen en
la frontera”.

El parlamenta-
rio reiteró que es
urgente fortale-

cer los mecanismos de fiscaliza-
ción civil sobre las instituciones
armadas, “especialmente en zo-
nas estratégicas como la frontera
norte, donde la presencia militar
debe responder a estándares es-
trictos de probidad y legalidad”.

Ministra de Defensa anunció el refuerzo de protocolos y presentación de querella

“Un peligro para la sociedad”: Militares acusados
de narcotráfico quedan en prisión preventiva

DAVIED JAIME e IVÁN MARTINIC Ayer, en una audiencia que se extendió por siete horas, en una investigación que quedó bajo reserva, se
formalizó a los 8 imputados, incluida la esposa de uno de los sargentos involucrados.

GESTIONES.— El comandante de Operaciones Terrestres del Ejército, general Pedro Varela, viajó hasta el norte
para conocer detalles sobre el caso.
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‘‘No podemos
permitir que en una
institución como el
Ejército de Chile,
que tiene un prestigio
ganado en 200 años,
se filtre un tema
como la droga”.
.....................................................

ADRIANA DELPIANO
MINISTRA DE DEFENSA

‘‘Cuando nos dejan botados los
autos acá, inmediatamente iniciamos
las gestiones para que se los lleven,
porque se convierten en un foco de
delincuencia”.
...............................................................................................

ERIKA GONZÁLEZ
JUNTA DE VECINOS MAIPÚ

bién, evitar que estos vehículos
sean utilizados con fines indebi-
dos, según señala. 

Nuevo aparcadero
en Biobío

Más al sur del país, el nuevo
aparcadero municipal en Con-
cepción, que opera desde ini-
cios de mes, ha contribuido a re-
activar la erradicación de los au-
tomóviles abandonados. 

Entre el 2 de junio y ayer, el
municipio registraba 388 vehí-
culos retirados de la vía públi-

El fuerte aumento del parque
vehicular ha traído consigo una
creciente ocupación de espacios
públicos por autos abandona-
dos en distintos barrios y ciuda-
des del país. Un panorama que
agrava la congestión vehicular
en sectores con escasos estacio-
namientos, como también in-
crementa la inseguridad. 

Para enfrentar esta contin-
gencia vial, diversos munici-
pios han activado la erradica-
ción de la vía pública de auto-
móviles desechados por sus
propietarios, una situación que
se extiende a los denominados
“autos rucos”. 

“Las fiscalizaciones y con-
troles tratan de recuperar la se-
guridad en la ciudad. Los reti-
ros de vehículos abandonados,
en algunos casos, se originan
por el reclamo de los propios
vecinos”, comenta Gonzalo
Castro, director de Seguridad
Pública de la Municipalidad de
Antofagasta.

“Muchas veces estos son uti-
lizados para pernoctar, para el
consumo de drogas y, en algu-
nos casos, para la comisión de
delitos”, añade.

En Maipú, en tanto, Érika
González, dirigente de la junta
de vecinos Hernán Díaz Arrie-
ta, reclama por el panorama al
respecto: “Nos tienen bien
abandonados, por lo que hace-
mos las gestiones por nuestra
propia cuenta, llamando a Ca-
rabineros cuando nos vienen a
dejar autos abandonados. Es
frecuente que esto ocurra (…).
Son un foco de inseguridad.
Primero le empiezan a sacar
las piezas; después, a dormir
ahí”, relata.

El municipio, eso sí, señala
que ha llevado a cabo operati-
vos, incluido uno este mes en el
denominado Barrio Industrial.
El objetivo: mejorar la limpieza
y el orden de las calles. Tam-

ca. De estos, 143 correspondían
a autos abandonados. Para
cumplir con este tipo de proce-
dimientos, en la Municipali-
dad de Concepción afirman
que reciben las denuncias me-
diante el teléfono de Seguridad
Pública o la plataforma digital
de esta entidad, en la denomi-
nada Oficina de Atención al
Vecino. Los reclamos pueden
acompañarse de identificación
del auto y fotografía, además
de su ubicación.

“Con esta modalidad apun-
tamos a uno de los problemas

de ordenamiento, principal-
mente en el centro de la ciudad.
El abandono de vehículos ma-
yormente en los barrios genera
muchas incivilidades y situa-
ciones de inseguridad para los
vecinos. Así es que estamos
muy contentos porque ya se
advierte un cambio positivo
con el retiro de cientos de vehí-
culos, tanto abandonados co-
mo por distintas infracciones, y
esto en las primeras semanas
de puesta en funciones del nue-
vo servicio de aparcadero”,
plantea Héctor Muñoz (PSC),

alcalde de Concepción.
Mientras que en Puerto

Montt, el municipio ha elabora-
do un mapa para georreferen-
ciar los sectores más afectados
por este problema. “Los vehícu-
los abandonados generan inci-
vilidades; desde un desorden
urbanístico hasta gente que se
resguarda en ellos para beber
alcohol y consumir drogas. Per-
sonas en situación de calle tam-
bién los utilizan para dormir.
Tenemos autos que están hace
más de cinco años en las calles.
Si bien no hemos tenido delitos
de gravedad vinculados a esta
situación, generan en la comu-
nidad un sentido de inseguri-
dad por el mal estado en que se
encuentran y porque se pueden
convertir en refugio de delin-
cuentes”, afirma el jefe comu-
nal, Rodrigo Wainraihgt (RN).

“Una de nuestras prioridades
es la seguridad. Por eso asumi-
mos la tarea de sacarlos de las
calles”, agregó.

Una contingencia agravada en medio del aumento del parque automotor:

Autos abandonados generan inseguridad y
congestión vehicular en ciudades de norte a sur

CLAUDIO SANTANDER

y FELIPE GONZÁLEZ
Los también denominados “autos rucos” se alzan como motivo de intranquilidad en
distintos vecindarios, especialmente, al anochecer.

Puerto Montt.
Tres automóvi-
les abandonados
en la calle Serra-
no, en menos de
media cuadra y
a pocos metros
de centros de
estudios. Al
interior de ellos
se han encontra-
do latas de
cerveza y hasta
preservativos. 
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‘‘Un problema son los corrales
municipales repletos. Por eso fue
necesario sacar a remate los vehículos
que se mantenían durante años en los
corrales, para hacer espacio”.
...............................................................................................

RODRIGO WAINRAIHGT
ALCALDE DE PUERTO MONTT
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“Así hacen horas extras en la
Municipalidad de Vitacura” y
“es demasiado grave que depen-
dencias públicas se utilicen co-
mo motel”.

Aquellos fueron solo algunos
de los cientos de comentarios
que ayer circulaban en redes so-
ciales a raíz del video que se vi-
ralizó y que mostraba las silue-
tas de una pareja teniendo rela-
ciones sexuales en una oficina
del edificio de la Municipalidad
de Vitacura, cuya ventana da al
Parque Bicentenario, lo que per-
mitía observar la escena desde el
exterior.

El registro habría sido graba-
do esta semana por un grupo
de jóvenes que practicaba skate
en el lugar y fue publicado en
TikTok y compartido en otras
plataformas.

Tras el revuelo generado, ayer
la municipalidad indicó, me-
diante un comunicado, que “tan
pronto conocido el contenido de
la grabación, se ha determinado
la apertura inmediata de una in-
vestigación sumaria administra-
tiva, que tiene por objeto el es-
clarecimiento de estos lamenta-
bles hechos y la identificación de
las personas involucradas”.

“Condenamos esta grave si-
tuación y esperamos que la in-
vestigación iniciada sea rápida y
eficaz, pues este tipo de conduc-
tas no son tolerables y generan
un efecto negativo a la imagen
de nuestra institución y de nues-
tros funcionarios”, añadió. 

Controversia:

Vitacura abre
sumario tras
video de pareja
teniendo
relaciones
sexuales en
municipalidad

El hecho fue
ampliamente
comentado en redes.

JUDITH HERRERA

n Los número 1 y 4 del Ejército
revisan unidades de la zona
El comandante en jefe del Ejército, general Javier Iturriaga, y el

comandante de Operaciones Terrestres, general Pedro Varela
—número 4 de la institución—, viajaron a Tarapacá, en medio de la
alarma causada por la detención de los militares, ahora dados de
baja, imputados por narcotráfico. 

Ayer, mientras se realizaba la audiencia de formalización (ver
información principal), el general Iturriaga realizó una visita ins-
pectiva en el Fuerte Baquedano, de la 2ª Brigada Acorazada Caza-
dores, donde se reunió con los altos mandos locales para abordar el
complejo momento que enfrenta la institución y el refuerzo de los
protocolos internos. 

La ministra de Defensa, Adriana Delpiano, detalló que el general
Varela —especialista en inteligencia— tiene la misión de reunir
información sobre lo sucedido y que a su regreso a Santiago se
resolverán las medidas específicas que se tomarán para asegurar
que el caso quede “encapsulado en el grupo de personas que son”.

Delpiano resaltó que fue el Ejército el que denunció los hechos
ante Carabineros y el Ministerio Público.

El subsecretario de Defensa, Ricardo Montero, también viajará a
Tarapacá, el lunes, adelantó Delpiano.

n ONU sitúa a Chile como parte de las rutas terrestres y marítimas
del tráfico de cocaína y pone foco en decomisos de marihuana 
El Informe Mundial de Drogas 2025 de

Naciones Unidas (ver página A 6) muestra a
Chile como un país parte de las rutas terrestres
y marítimas de tráfico de cocaína en 2023 y
2024. Mientras las primeras lo sitúan como
receptor de droga producida en Bolivia y Perú,
las segundas lo posicionan como el origen de
embarques a México, Panamá y EE.UU.

También da cuenta de un aumento del deco-
miso de plantas de marihuana (de 44,1 a 66,5
toneladas) entre 2022 y 2023 y que las drogas

por las cuales las personas piden más trata-
mientos son la cocaína y las anfetaminas. 

La polémica de Aduanas

En 2023, la difusión de este informe anual
causó controversia en Chile, pues el reporte
apuntaba al puerto de San Antonio como un
punto crítico y un corredor para el tráfico de
cocaína peruana y colombiana hacia Estados
Unidos y Europa, ante lo cual diversos actores

del rubro llamaron a incrementar la fiscaliza-
ción y a elevar la capacidad de los equipos de
detección en el principal puerto del país.

A ello respondió la directora del Servicio
Nacional de Aduanas, Alejandra Arriaza, quien
aseguró que no se trataba de “un hallazgo
alarmante”, sino esperable, dado que San
Antonio es “un punto importante de ingreso y
salida de carga” en América Latina, lo que lo
lleva a tener “proporcionalmente una mayor
cantidad de hallazgos de ilícitos”.
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